

EL «AMOR DE PREFERENCIA POR LOS POBRES» Y LA ECONOMÍA *

De algún modo, los cristianos viven en estos momentos una situación paralela a la surgida en los albores del siglo XVI. Había, entonces, concluido la Edad Media y, con ella, las organizaciones feudales y sus complementos urbanos y gremiales. Pronto se comprobó que en la nueva sociedad capitalista y crecientemente globalizada no servían los consejos concretos que hasta entonces se contenían en manuales de confesor o en prontuarios de moralistas. Lo confirmó inmediatamente la consulta de los mercaderes españoles de Amberes quienes, temiendo por la salvación de sus almas si se aprovechaban de las ricas posibilidades que abrían el comercio con la India, con las Molucas, con África, con la recién descubierta América, preguntaron en la Sorbona a Francisco de Vitoria si todavía tenían que regir sus conductas por los consejos de San Antonino de Siena. Y no digamos en el *Tractatus de usu paupere*, del franciscano Pedro Olivi, publicado en 1279, quien sostenía que «nada corrompe tanto la verdad y la fidelidad de la amistad, como el amor por las riquezas»¹. Éstos se engas-

* Las páginas siguientes del catedrático de la Universidad Complutense y académico de número de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas ofrecen una síntesis y reflexión crítica sobre el trabajo de Rafael Rubio de Urquía, Catedrático de Economía de la Universidad Autónoma de Madrid, «Amor de preferencia por los pobres y dinámica económica del cristiano», que forma parte de la obra colectiva: F. Fernández Rodríguez (Cord.), *Estudios sobre el Catecismo de la Iglesia Católica* (Madrid, Asociación para el Estudio de la Doctrina Social de la Iglesia-Unión Editorial, 1996) 597-696.

En un momento en que la Doctrina Social de la Iglesia cobra nueva importancia en las Facultades Católicas nos han parecido de especial interés las reflexiones de estos dos ilustres economistas. Ello nos ha movido a ofrecerlas a nuestros lectores. (Nota de la Redacción).

¹ La frase de Olivi la tomo de la inteligente nota de Philippe Simonnot, «Subversion de l'économie», en *Le Monde*, 25 abril 1997, p. X de *Le Monde des livres*.